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点 睛

A 大珠小珠

此消息一出立即引起很大关注，还一度登上热搜。
在婚礼仍要办得体面、热闹甚至奢华的当下，有年轻
人将“极简婚礼”付诸于行动。省略了车队、接亲、婚
宴等传统元素，这种不为别人眼里的“隆重”买单行
为，确实令人欣慰，说明在一些年轻人眼里，婚礼不仅
是一场仪式，还是对传统婚俗的挑战以及对现代婚姻
价值的探索。

近年来，极简婚礼悄然兴起，反映出年轻一代婚姻
观的转变。这部分年轻人认为，婚礼的本质应该是俩人
对未来生活的承诺，而不是一场向外界的炫耀。在他们
看来，极简婚礼更能体现出对婚姻本身的尊重和对爱情
的珍视。极简婚礼，以简洁、高雅、质朴的风格吸引着越
来越多的新人，尽管还有些小众，却也是一股清流。

在中国传统文化中，婚礼即使不豪华却也总会办
得很隆重，往往被视为展现家庭的社会地位的一个象
征。一场豪华而隆重的婚礼背后，往往能够证明家庭
的实力、财富和尊严。在这样的婚礼中，各种繁琐而耗
资不菲的流程一个都不能少，却也早已被大部分人接
受。结果，哪怕婚礼办得奢华非凡、耗资巨大，也极少
有人质疑。

然而，极简婚礼的悄然兴起，将这种奢靡婚礼一扫
而空。一些新人开始注重婚礼的内涵而非外在的炫
耀。在他们看来，婚礼并非是向他人炫耀财富的舞台，
而是两颗真心相爱灵魂的交汇之地。极简婚礼摒弃铺
张浪费，拒绝形式主义，这是理性回归。把时间和金钱
花在值得的地方，反映出新人对婚姻、对生活的新认知。

需要指出的是，极简婚礼并不意味着对婚姻不重视
或将婚礼办得寒酸简陋。极简主义婚礼强调简约，但并
非平淡无味，其核心在于精心准备重要部分，而不是一
切都不准备。拒绝繁琐仪式和不必要的消费，是引领社
会文明正气之举，因此，值得倡导，也值得鼓励。期待这
股文明新风，能够持续地刮下去。

“极简婚礼”悄然兴起

引领社会文明正气
□ 刘天放

3月 7日，浙江平湖一对
新婚夫妻花5000元办了场极
简婚礼，没有伴郎伴娘、没有

司仪跟妆、没有花哨的灯光音响……而且主持
人还是新郎新娘自己，婚宴就放在家门口，自己
上台讲述两人的故事。在他们看来，婚礼是怀
着爱与真诚的重要仪式！
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随着我市营商环境不断优化，企业与群众办事
难已得到妥善解决，可现实中还是有一些特殊政务
事务项目并不能做到办理或办结。如随着社会经济
发展中出现的“法无禁止皆可为”无路径参照的新情
况新问题；还有一些“剪不断、理还乱”的历史遗留问
题；一些事跨多部门多领域“三个和尚没水吃”的问
题；以及一些跨部门跨区域问题等“疑难杂症”。

此次我市开展说“不”提级管理，明确了“四级”
管理流程，探索深化层级监督管理制度改革，逐级
压实“守关人”责任。同时设立“效能安庆”投诉平
台，与政务服务中心“办不成事”反映窗口共同履行
说“不”事项提级管理职责，以服务效能的升级，确
保“办不成的事”有人管、有人帮、能办成，确实办不
成的有答复。

政务服务效能如何，事关营商环境的优化，事
关企业群众的获得感。此次我市以说“不”提级，确
保服务效能升级是在打造倒逼机制，促使干部勇于
担当作为，全面履职尽责，以“等不起”的紧迫感、

“慢不得”的危机感、“坐不住”的责任感，更好的肩
负起党和政府赋予为企业服务、为群众办事的责
任。

当然，以说“不”提级确保服务效能升级，解决
“疑难杂症”不易。要有胆识，更要有智慧。要善于化
繁为简，依法依规、吃透政策规范的“本意”，创造性
地去开展工作、解决问题。这要求我们干部要不断
地“充电”提高，在“当学习型干部、做研究型工作、
谋抓手型事项”的过程中，不断提升业务能力，努力
成为政策通、业务精的“多面手”，增强解决问题的
底气，提高解决“疑难杂症”的能力，确保说“不”事
项提级管理工作走深走实，收到成效。

为此，各部门要主动作为，突出问题导向，以
《安庆市机关首问负责制实施办法（试行）》规定，认
真梳理服务效能提升流程中存在的“堵点”和“断
点”，依据各自职责范围，明确细化提级流程，形成
提级管理工作闭环，确保服务效能升级。也需要加
强考核评价，把落实说“不”事项提级管理纳入部门
绩效考核，强化考核结果运用，激励干部的担当作
为。同时，加大督查督办力度，定期通报说“不”事项
提级管理制度执行情况，对查实有明显不担当、不
作为行为的相关部门和责任人，予以责任追究。此
外，还可以总结提炼各部门说“不”提级管理的好经
验与做法和典型案例，进行宣传表彰，供学习和借

鉴，推动说“不”提级管理行稳致远。
可以说，以说“不”提级确保服务效能升级，推

动“疑难杂症”问题的解决，是在检验着政府的行政
效能和工作作风。现今，优化营商环境需要解决的
问题，已涉及到一些深层次的结构性矛盾，面临着
新的机遇与挑战。加上市场主体的新情况、新业态
在不断涌现，他们需求正日益多元化，也客观上加
大了相关工作面临的难度。还有，当前外部环境的
复杂性、严峻性、不确定性上升，也提出了如何深层
次满足市场主体所需的更敏捷、更通畅、更便利、更
公平的社会服务的新课题。对说“不”事项提级管
理，推动这些问题有效的解决，无疑是政府主动在
向“放管服”改革要活力，在推动作风效能大转变，
推进营商环境进一步的优化。

以说“不”提级确保服务效能升级，说明优化营
商环境永远在路上。每一次再优化一点再深化一步
的努力，都能积小胜为大胜。深化政府服务改革，改
进工作作风，提高服务水平，既要从那些与群众企
业密切相关的最基础环节入手，也要从这些“办不
成的事”等疑难问题入手，我们就能提升服务效能，
为民办实事，为企优环境，让他们有更多的获得感。

以说“不”提级确保服务效能升级
□ 潘天庆

企业和群众“办不成的事”
谁来管？3月1日，市委、市政府
办公室印发《关于推行说“不”事
项提级管理工作的意见（试行）》
等，在全市范围内实行说“不”事
项提级管理制度，解决首问不负
责、简单说“不”问题，以提升工
作效能、创优营商环境。（《安庆
日报》3月5日）

北京大学在国内高校中的地位无须赘言，而能
够考入北京大学的学生，也绝对称得上是“人中龙
凤”。所以能够被请到北大进行演讲的，往往都是
国内外的政要，或者是某些行业的翘楚。而在北京
大学百周年纪念讲堂举办的“2024青年创投女性发
展论坛”，能够邀请一位在学校附近从事烧烤生意
的小商贩上台演讲，既说明北京大学以及活动主
办方的胸怀、气度，也说明他们的一种智慧。

事实也证明，“鹅腿阿姨”的演讲受到了大学生们
的热烈欢迎，完全可以用一票难求来形容。而在我看
来，邀请“鹅腿阿姨”站到如此高大上的舞台上进行演
讲，不仅仅是她创业者的身份契合了“青年创投女性
发展论坛”的主题，更加重要的是，她基于自己亲身经
历、创业以及生活经验的演讲内容，对于大学生们未
来的工作和生活，都有着十分重要的启发意义。

或者换句话说，“鹅腿阿姨”给北京大学莘莘学子
们送上的，是一堂很特别的课程，而这“特别的一课”
却可以教会大学生们从一个再平凡不过的平凡人的
角度来看待真实的生活，也来审视他们未来即将面对
的生活。而这恰恰是大学生们在平时聆听那些国内
外政要，以及行业翘楚们的演讲时所听不到的。

我们承认北京大学的学生都很优秀，他们当
中的很多人，未来也极有可能成为某些行业的领

军人物而不太可能像“鹅腿阿姨”一样去摆摊卖烧
烤，但正是这样，他们才更加需要了解最普通人的
生活是个什么样子，也应该本着一种天子骄子的
责任感、使命感，看看自己为了让更多普通人的生
活变得更好而能够做些什么。而对于那些大学毕
业以后没有取得所谓世俗意义上的成功的毕业
生，他们也同样可以从“鹅腿阿姨”的演讲中汲取
有价值，有意义的养分。

“鹅腿阿姨”在演讲中表示，她希望大家能选
择舒适的节奏，持久地为自己的生活努力就够
了。这句话的背后，不但蕴藏着工作和事业获得
成功的密码，也蕴藏着让自己过上幸福生活的密
码。选择舒适的节奏，无论是工作还是生活，都会
让我们活得更加轻松，更加自如，也更具幸福感。
而持久地为自己的生活努力，恰恰正是我们能够
取得成功，取得进步的关键。

“纸上得来终觉浅，绝知此事要躬行。”正如
“鹅腿阿姨”自己所说，她没有什么文化，也没有读
过太读书，但正是因为如此，所以她向大学生们所
传递的创业和生活经验，都是自己总结出来的，才
更有价值和意义。我们可以相信，“鹅腿阿姨”给
北大学子们送上的“特别的一课”，对很多学生来
说，其意义可能会超过很多行业翘楚的演讲。

“鹅腿阿姨”北大演讲是“特别的一课”
□ 苑广阔

3月8日，“2024青年
创投女性发展论坛”在北
京大学百周年纪念讲堂举
行，曾因“高校学子争抢”
而走红的“鹅腿阿姨”陈
秀凤获邀出席。该校园
活动在发布当晚就收到
了600人报名，通道关闭
时已达 1200 人，只能进
行筛选。陈秀凤在“深度
对话”环节登场，讲述自
己25年来的创业历程。（3
月11日极目新闻）

考虑到纸质版药品说明书容易存在看不清、易
丢失、更新不及时等问题，全国政协委员、中国药科
大学校长郝海平建议，应逐渐推广使用药品电子说
明书。2023年，国家药品监督管理局发布《药品说明
书适老化及无障碍改革试点工作方案》及相关指南
文件，试点推行药品电子说明书，鼓励在药品包装
或纸质说明书以条形码或二维码形式提供。但郝海
平分析指出，我国尚处于药品电子说明书试点阶
段，未能从法律法规层面健全监管体系，缺乏权威
统一的数据平台、访问方式和数据标准，仍存在说
明书术语表达专业导致患者“看不懂”等问题。

(据2024年03月07日 法治日报 报道）

药品电子说明书
漫画/王铎

■这个大型老小区管好电瓶
车 靠这个“神器”

黄浦区瞿溪新村是建造于20世纪
六七十年代的老小区，1710户居民，有
约630多辆电瓶车。半淞园路街道与
新村居民区采用了“疏堵结合”的方
式，在瞿溪新村增加了电瓶车停放与
充电点，物业一天 8 次在楼栋巡逻检
查，今年2月以来，在住户的配合下，街
道在部分住户家中的电表中安装了新
型的“用电安全报警系统”，可实时发
现违规充电行为。安装一个月来，通
过系统已发现了80多起电瓶车室内充
电行为，都得到了及时制止。

（3月7日 上观新闻）
微评：无论是瞿溪新村在电表中安

装“用电安全报警系统”，还是一些城市
推广“电梯智能识别电动自行车阻车系
统”，都是在以新科技、新手段解决“入
户充电、人车同屋”老问题、老顽疾的尝
试。这些尝试无疑是有益的，目前来看
也是有效的。

当然，“神器”虽好也需要与“疏”结
合使用——在充电设施的数量、布局、
费用等方面下功夫满足群众需求，无
疑会让更多人从被动“不让上”到主动

“不想上”。

■毕业生应聘却被骗花钱培
训 媒体调查“招转培”陷阱

明明是求职上班，最后却变成了花
钱培训。记者调查发现，求职过程中，
一些用人单位或培训机构，打着招聘的
旗号，声称可以提供工作或兼职，前提
是求职者自费参加他们指定的岗前培
训以提升技能。不少求职者为了得到
就业机会，支付不菲的培训费甚至不惜
贷款，然而到需要提供就业岗位时，却
发现竹篮打水一场空。

（3月6日《法治日报》）
微评：能吸引猎物的陷阱，必然是有

诱饵的——作为心智健全的成年人，做
出“还没就业就得支付一笔不菲的培训
费”的决定，当然离不开“画饼”的诱惑。

考虑到“招转培”“培训贷”维权难的
现实情况，目前最有效的“治疗手段”只
能是从源头去阻止更多人被“套路”，即
由政府部门或高校组织对毕业生进行有
针对性的“反诈”“反套路”就业指导。

■酸奶营养成分含量被质疑
书亦烧仙草被上海市消保委点名

近年来，打着“现制”和“酸奶”概念
的饮品热度飙升，这些饮品实际酸奶含
量如何？3月8日，上海市消费者权益
保护委员会公布了对书亦烧仙草的一
款网红现制饮品“草莓啵啵酸奶”的测
评结果。结果显示，其蛋白质、脂肪等
含量远低于正常预包装酸奶营养含
量。上海市消保委质疑：这款号称酸奶
的现制饮品到底是用什么做出来的？

（3月11日《中国消费者报》）
微评：不同于那些在超市买到瓶装

饮料，现制饮品通常没有配料表，也没
有营养成分表，甚至连产品名称也可以
随意定。不过，随意不代表可以不尊重
生活常识。

以常识来讲，人们看到一款名为
“草莓啵啵酸奶”的饮品时，会认为这
是一款添加了“草莓啵啵”的酸奶。所
以，消费者以酸奶的营养标准来要求
这杯饮品，应当算不上吹毛求疵。商
家如果觉得委屈，大可以将产品名称
改为“酸奶味饮料”之类，如此便不会有
类似质疑了。 何飞 点评


